

**Título: El medioambiente urbano. Un enfoque social en el municipio  
Plaza de la Revolución .**

**Autor: Lic. Ana María Piedra Castro**

*Instituto de Geografía Tropical  
Cuba, Teléfono: 8321108,8320262  
e-mail: anam@geotech.cu*

**RESUMEN**

Estudios antecedentes han demostrado que los problemas sociales a nivel local constituyen uno de los pilares para el estudio de la problemática ambiental. Evaluar y diagnosticar son palabras claves para implementar estrategias de desarrollo que se encaminen al disfrute de un medioambiente sano.

El carácter eminentemente urbano del municipio seleccionado, se distingue de otros territorios de Ciudad de la Habana y entre una de sus características distintivas está la sociodemográfica.

El objetivo del trabajo es mostrar éstas características en el municipio Plaza de la Revolución, partiendo del análisis de la distribución geográfica de la población vulnerable ante los conflictos sociales que impactan de manera negativa al medioambiente urbano.

Los resultados que se presentan tendrán una representación cartográfica y una evaluación cualitativa de los problemas sociales más agudos del municipio capitalino, contribuyendo estos a trazar planes de acción por parte de los decisores y así minimizar los impactos negativos que se presentan y que adolece esta población que por una u otra causa están en desventaja social.

# **El medioambiente urbano. Un enfoque social en el municipio Plaza de la Revolución.**

***Lic. Ana María Piedra Castro***

***Instituto de Geografía Tropical***

***Email: [anam@geotech.cu](mailto:anam@geotech.cu)***

## **INTRODUCCION**

El desarrollo local es un proceso integral que brinda amplias oportunidades para los grupos sociales de la comunidad. Durante el mismo se movilizan capacidades y recursos propios para el beneficio de la localidad. En cada zona sus dirigentes deben consolidar las estructuras existentes, crear otras alternativas y lograr un funcionamiento armónico entre ellas.

La introducción de cambios genera efectos positivos y negativos en todas las esferas de la vida. A su vez para realizar modificaciones es necesario tener un amplio conocimiento del lugar donde se va a trabajar. Dicho conocimiento le otorgará una mayor posibilidad de autogestión y de toma de decisiones en el momento de solucionar conflictos locales a favor del desarrollo de la comunidad.

Estos problemas sociales en un municipio capitalino como es Plaza de la Revolución Centro de ciudad capital donde las funciones de centro político-administrativo y el auge de la actividad turística, el trabajo por cuenta propia y otros factores que complementan el accionar económico, pero en algunos casos aceleran los problemas sociales.

## **OBJETIVO**

La investigación realizada trató los problemas sociales en el municipio Plaza de la Revolución, su distribución geográfica y la evaluación cualitativa de la concentración de los mismos en el territorio, que pudieran en alguna medida gravitar sobre la estabilidad social de la comunidad. Estos tendrán salida cartográfica para demostrar la agudeza o debilidad de estos problemas en uno y otro Consejo Popular.

El estudio estuvo dirigido a conciliar los problemas sociales con los informantes claves, para los cuales también constituyen problemas. Por tanto el objetivo del trabajo es analizar la concentración geográfica de los problemas sociales por consejo del municipio Plaza de la Revolución por los indicadores tratados.

Los resultados que se presentaran constituyen valiosas precisiones de uno de los problemas de mayor relevancia en el territorio. Los mismos contribuirán a la formulación de programas o acciones concretas dirigidos a integrar al proceso de desarrollo a aquellos grupos de poblaciones que por una causa u otra están en desventaja social.

## **MATERIALES Y MÉTODOS.**

Para la identificación de las principales demandas y problemas sociales se utilizó el procedimiento informantes claves. Es un método en donde se escogen personas que viven o trabajan en la comunidad y a las que se les reconoce por tener un buen conocimiento del área.

La información captada se recogió en una base de datos confeccionada al efecto en Microsoft Excel. Esta nos permitió incorporar la información que permitiera alimentar el sistema de información geográfica clasificándola por diferentes niveles: Consejos populares y de manera puntual, por tanto los problemas que se describen están localizados por lugar exacto de residencia. A partir de la misma se pudieron realizar análisis de los diferentes problemas sociales y su dispersión geográfica a través de la salida cartográfica en Mapinfo.

Posterior al la confección de la base de datos se creó un sistema de información geográfica aplicado al sistema de gestión del municipio Plaza de la Revolución donde este trabajo es parte de ese proyecto.

A las autoridades locales se les realizó una entrevista individual a fin de conocer sus impresiones sobre el tema en cuestión. El cuestionario se construyó y validó mediante el criterio de expertos.

Se escogieron como informantes claves a especialistas de la Comisión de Prevención Social del Municipio, dirigentes de la Federación de Mujeres Cubanas, autoridades del municipio de salud y de Higiene y epidemiología, así como de la Policía Nacional Revolucionaria. Estas personas están en constante contacto con los pobladores del lugar, además tienen una vasta experiencia personal de trabajo en la comunidad.

mediante las entrevistas realizadas se pudieron detectar problemas sociales que están ligados directamente a los hábitos de las personas.

## **RESULTADOS ALCANZADOS**

### **La Concentración Geográfica de los Problemas Sociales en el Municipio Plaza de la Revolución.**

El municipio Plaza de la Revolución tiene características que propician un desarrollo local favorable, dado por su ubicación geográfica, condiciones aceptables con respecto a otras zonas de la ciudad , su condición de centro político- administrativo, potencial para el desarrollo turístico y otras que según Palet y colectivo de autores en “ Criterios y propuestas para el desarrollo local” (1999) están entre sus fortalezas. No obstante adolece de debilidades entre las que se encuentran los problemas sociales.

La autora analizó con la ayuda de diferentes organismos locales la mayoría de estos problemas, lo cual constituyó su objetivo central partiendo de su distribución geográfica por Consejos Populares determinándose las mayores y menores concentraciones de dicha problemática.

Los problemas sociales analizados son: Niños Desatendidos, Madres Solas, Intentos de Suicidas y Suicidas, Consumidores y Expendedores de Drogas, Prostitutas, Menores con Problemas de Conductas, Enfermedades de Transmisión Sexual ( Sida).

La investigación pretende en alguna medida gravitar sobre la estabilidad social de la comunidad.

En primer orden por tipo de problema la mayor concentración se encuentra en los niños con desventaja social que son 802, este resultado totaliza todos los niños con algún tipo de problema por enseñanza a causa de la desatención, padres con conductas impropias como: Alcoholismo, reclusos, psiquiátricos, conducta moral inadecuada y proclive un fenómeno que merece a nuestro juicio una especial atención. (ver tabla) pues de todos los analizados es el más agudo.

Tipo de Enseñanza	Matrícula	Desventaja social	Desatención	Padres Reclusos	Padres Alcohólicos	Padres Psiquiátricos	Conducta Moral inadecuada	Proclive
Vías formales	1812	4	4	0	0	0	0	0
Círculos	5408	29	15	4	2	3	3	0
Primarias	12406	336	235	19	22	17	37	6
Escuela	465	44	20	4	1	4	1	1

Especial								
Secundaria Básica	6207	332	275	11	7	9	17	14
Enseñanza Técnica y Profesional	6801	57	47	4	2	5	3	10
Total	35262	802	598	41	34	38	60	31

Fuente: Comisión de Prevención Social. Municipio Plaza de la Revolución.

El tipo de problema que ocurre con mayor frecuencia es la desatención con un 75 %, seguido de la conducta moral inadecuada y los padres reclusos desde un 7% y en valores inferiores los padres reclusos , con cifras muy similares están padres alcohólicos, psiquiátricos y proclive.

Otro elemento que llama la atención es que la Enseñanza Primaria y Secundaria Básica hacen un total de 668 niños seguido de la enseñanza técnica y profesional con 57 niños.

Es importante el tratamiento de estos niños desde las etapas iniciales de sus vidas para que no repercuta en su futura preparación al ingresar en niveles superiores de la enseñanza donde estos problemas se agravan.

La siguiente tabla muestra la cantidad de niños por Consejos Popular por tipo de problema , este municipio abarca 8 Consejos populares de ellos el de mayor desventaja es el Consejo Popular Carmelo, en un 21% seguido del vedado 20% Plaza 14% y Príncipe 12% y los de menor incidencias son Puentes Grandes y Rampa, con un 6% de manera compartida.

Consejos Populares	Desventajas	Desatención	Padres Reclusos	Padres Alcohólicos	Padres Psiquiátricos	Conducta Moral inadecuada	Proclive
Carmelo	167	93	22	19	15	12	6
Vedado Malecón	81	59	2	3	3	12	2
Rampa	48	28	2	2	5	4	5
Príncipe	100	64	8	2	6	15	3
Plaza	115	96	4	5	3	6	1
Puentes Grandes Nuevo vedado	46	39	1	0	1	5	3
Colón Nuevo vedado	88	72	1	1	2	2	5
Vedado	163	142	1	2	3	4	6
Total	802	598	41	34	38	10	31

Fuente: Comisión de Prevención Social del Municipio Plaza de la Revolución

Es de destacar que en todos los casos la causa de la desatención es la que incide con mayor fuerza en los problemas de los niños en el territorio, teniendo como sucesor los padres con problemas de conducta.

Consejos Populares	Tipo de problema Social			
	Drogadicción	Prostitución	Suicidios	Menores con conducta delictiva
Carmelo	17	62	2	18
Vedado - Malecón	23	48	3	10
Rampa	10	46		8
Príncipe	9	34		1
Vedado	15	79	1	14
Colón - Nuevo Vedado	16	21		21
Plaza	13	14	1	6
Puentes Grandes	5	8		1
Total	108	412	7	79

Fuente: Elaborada por la autora a partir de la información suministrada por la Comisión de prevención social del Consejo de la Administración Municipal de Plaza de la Revolución (2003)

La Prostitución arrojó ser el segundo problema en magnitud pues concentra a 412 prostitutas en el municipio, la mayor concentración está el Consejo Vedado( 79) Carmelo (62), Consejo Vedado Malecón (48), Rampa (46) , Príncipe (34), Colón Nuevo vedado( 21) , Plaza (14) y Puentes Grandes( 8).

Analizadas las cifras, notamos que la distribución geográfica de este problema se concentra hacia el norte del municipio, en gran medida y hacia el centro oeste, este fenómeno en el municipio ha estado relacionado con la afluencia del turismo en el territorio teniendo en cuenta la ubicación de un número considerable de hoteles e instalaciones que operan en moneda libremente convertible.

Los menores controlados por las autoridades de la Policía Nacional Revolucionaria por conductas delictivas fueron analizados, este fenómeno se ha incrementado en el territorio y ha tenido un seguimiento por todas las autoridades del municipio como Educación, Federación de Mujeres Cubanas y la Comisión de Prevención Social del municipio, estos menores de acuerdo con los delitos cometidos o la conducta mantenida tienen una categorización en control previo, (proclive), que son 27.

Los menores controlados con categoría II son( 22 )y con categoría III (21) , y también existen menores internos en centros de reeducación que son (9); las categorías II III responden al tipo de delitos cometidos y a la reincidencia de los mismos así los internos constituyen riesgos a la comunidad y a la familia, tomando en cuenta que en algunos casos no tienen el apoyo que necesitan de los adultos.

La problemática de estos jóvenes en el municipio se comporta de la manera siguiente, los menores controlados con categoría II por consejos Carmelo (7), Vedado (6), Vedado Malecón (4), Plaza (2), Príncipe y Colón Nuevo Vedado (1).

Los de categoría III, se ubican de la manera siguiente: Carmelo (5), Plaza (4), Vedado Malecón ((3), Nuevo vedado (1), y Puentes Grandes (1).

Los niños internos en Centros de Reeducación son 9, de ellos del consejo Vedado Malecón (4), Vedado(2), Carmelo (2), y Nuevo Vedado (1).

Los menores que se encuentran en categoría de control previo son 11 del Consejo Carmelo, Rampa (8), Vedado Malecón (3), Colón Nuevo Vedado (19).

Los consumidores y expendedores de drogas fueron analizados por área de salud, con un total de 108 casos.

La información brindada se obtuvo por área de salud, pero al tener las direcciones nos permitió ubicar por consejo, existe una concentración hacia el centro del territorio a diferencia de la zona sur que está menos provista de este grave fenómeno, mientras que el Consejo Vedado Malecón es el que más concentra con (23) seguido de Carmelo (17), y Colón Nuevo Vedado.(16), Vedado (15), plaza (13), Rampa (10), Príncipe (9) y Puentes grandes (5).

Como parte de la problemática social del municipio tratamos los intentos de suicidas y los suicidas, cuestión que preocupa a los médicos de la familia de que área y a los que se les mantiene un chequeo médico con rigurosidad, a diferencia de los problemas tratados con anterioridad este se presenta disperso por todo el territorio, y constituyen casos sociales que no presentan problemas de conducta inadecuada, sino casos de enfermedad en su gran mayoría y por razones de malas condiciones de vida.

Es de notar (ver mapa) que ocurren con más frecuencia los intentos que los propios suicidios, en todos los consejos se dan estos casos entre 5y 6 como promedio, exceptuando la parte sur.

La información que se obtuvo de madres solas y acorde con las entrevistas a las autoridades locales aseveran que para su conocimiento requiere de la preocupación de la propia mujer y confiar en las dependencias del Gobierno local para que reciban ayuda, existe el Centro de Orientación de la Mujer(FMC) cuando esto ocurre se les oferta trabajo y ayuda económica en caso de espera de su ubicación laboral, esto no es una cuestión alarmante en los consejos de Plaza, pero el que más casos presenta es Carmelo.

Acorde con la política que lleva a cabo el Ministerio de Salud Pública de Cuba, contemplamos las enfermos de sida y los fallecidos por sexo, presentando el Consejo Carmelo la mayoría de los casos de enfermos y de infestados, seguido de los consejos ubicados al norte.(ver mapa en anexo).

La problemática social en este municipio se ha manifestado como en otros territorios de manera ascendente cada año que pasa aunque la labor de las autoridades del gobierno han tomado una serie de medidas que se orienten a la prevención de todo tipo de delito, corrupción o conductas inapropiadas.

## **CONCLUSIONES**

Los problemas sociales tratados no son los únicos que existen en el territorio, pero que por falta de información no pudieron ser abordados.

La investigación realizada logró determinar la dispersión geográfica de los problemas sociales que más afectan al territorio, ubicándolos de manera puntual cuestión que ayuda a las autoridades locales a trazar las estrategias a nivel de consejo.

El problema de mayor incidencia son los niños con desventaja social, que agrupa a una cifra elevada en la enseñanza primaria y secundaria, la causa que más afecta es la desatención, seguido de los padres reclusos, padres alcohólicos y con trastornos psiquiátricos.

El Consejo Popular Carmelo es el de mayor incidencia en cuanto a los niños con desventaja social, Vedado, Plaza y Príncipe y el de menor incidencia es el Consejo Puentes Grandes.

El segundo problema de más repercusión es la prostitución, agrupándose la cifra mayor en el Consejo Vedado seguido del Carmelo.

Los consumidores y expendedores de drogas que constituye uno de los problemas más graves que está afrontando el país que suman en el municipio un total de 108, es el tercer problema en cuanto a la cifra predominando la mayoría de los casos en el Consejo Vedado Malecón.

El resto de los problemas tratados resultan de menor incidencia pero no menos importantes como madres solas, suicidios, Sida fueron menos alarmantes pero no menos preocupantes por la trascendencia que los mismos provocan en la comunidad.

## REFERENCIAS

Centro de Orientación de la Mujer. Federación de Mujeres Cubanas. Municipio Plaza de la Revolución.

Comisión de Prevención Social del municipio Plaza de la Revolución.

Proyecto de Investigación: Transformación del Espacio Local (1999) Palet y colectivo de autores. Instituto de Geografía Tropical.

Unidad de la Policía Revolucionaria de Zapata.

## BIBLIOGRAFÍA

- Beraud J.(1994): Hacia un análisis de la acción social en: revista Ciudades #22 México 15pp.
- Coyula, M. (1997): Medio Ambiente y participación popular en: ¿Quiénes hacen Ciudad?: Ambiente urbano y participación popular: Cuba, Puerto Rico y República Dominicana . Colectivo de autores. Ediciones SIAP, Ecuador 27p.
- Departamento de Desarrollo Regional , Instituto de geografía Tropical, 1998: premisas para el estudio de la transformación local en el consejo popular Vedado Malecón. Inédito
- DPPF. (1996): Investigación sociourbanística del proyecto de rehabilitación del Consejo Popular Vedado-Malecón. Ciudad de la Habana.15 pp.
- Dilla, H. (1995): Municipios y construcción democrática en Cuba, Ediciones CEA, La Habana 1995. 22p.
- Problemas socioambientales en el Consejo Popular Vedado-Malecón. Instituto de Geografía Tropical, La Habana. Cuba (inédito).

- Sistema de Información Geográfica para la gestión ambiental en el municipio Plaza de la Revolución. Instituto de Geografía Tropical, La Habana. Cuba (inédito).